
  

ATA DA QUARTA REUNIÃO ORDINÁRIA DO CONSELHO REGIONA L DE ECONOMIA - 1 
6ª REGIÃO - PARANÁ, REALIZADA EM 22 DE JUNHO DE 201 2. 2 
Ao vigésimo segundo dia do mês de junho de dois mil e doze, realizou-se a Quarta Reunião Ordinária 3 
do Conselho Regional de Economia do Paraná, em sua sede própria, situada à Rua Professora Rosa 4 
Saporski, 989, Mercês, Curitiba - Paraná, sob a presidência do Economista Eduardo Moreira Garcia, 5 
com a presença dos Conselheiros Efetivos: Ario Taborda Dergint, Carlos Magno Andrioli Bittencourt, 6 
Sergio Lopes, Carlos Alberto Gandolfo, e Andréa Cristhine Prodohl Kovalczuk, dos Conselheiros 7 
Suplentes: Eduardo Andre Cosentino, Ronaldo Antunes da Silva, e Ricardo Kureski, e do Conselheiro 8 
Federal Kanitar Aymore Saboia Cordeiro, também Vice-Presidente do COFECON. Tendo em vista 9 
não ter sido alcançado o número regimental de conselheiros efetivos para início da sessão, os 10 
conselheiros suplentes presentes passam para a condição de efetivos somente para a referida sessão. 11 
Justificaram ausências, as quais foram acatadas pelo Plenário, os Conselheiros Efetivos: José Augusto 12 
Soavinski, também Vice-Presidente do CORECON/PR, motivo: ministrar palestras fora de Curitiba, 13 
Antonio Agenor Denardi, motivo: pós-operatório cirúrgico, Sergio Guimarães Hardy, motivo: viagem 14 
por motivos profissionais, Mauricio Cadenas Prado, motivo: curso de Pós-Graduação na FGV, e João 15 
Carlos Leonello, motivo: ministrar aulas, e os Conselheiros Suplentes: Vanya Trevisan Marcon 16 
Heimoski, motivo: ministrar aulas no curso de Pós-Graduação da UNIUV em União da Vitória e 17 
Nivaldo Cândido da Silva, motivo: férias com a família. Contando ainda com a presença da Assessora 18 
de Imprensa Inês Dumas, do Gerente Executivo do CORECON/PR Amarildo de Souza Santos, do 19 
Assessor Jurídico Rafael Souza Moro, e da Colaboradora Tatiana Ribas Godoy. ABERTURA DOS 20 
TRABALHOS:  Às dezoito horas e trinta minutos, o Senhor Presidente declara aberta a sessão, tendo 21 
em vista o número regimental de Conselheiros presentes, passando à leitura da pauta da referida 22 
reunião ordinária. 1 – APROVAÇÃO DA ATA DA 3ª REUNIÃO ORDINÁRIA DE 201 2, 23 
REALIZADA EM 11 DE MAIO DE 2012: O Senhor Presidente coloca em votação a ata da Terceira 24 
Reunião Ordinária de 2012, a qual é aprovada pelo Plenário, com um comentário do Conselheiro Ario 25 
Taborda Dergint, que faz uma observação sobre o Conselheiro Denardi. O senhor presidente pede 26 
inclusão de pauta no item de Assuntos Gerais referente ao pedido recebido da Unioeste/Cascavel para 27 
o patrocínio de evento, através do pagamento das passagens aéreas de palestrante. 2 – COMISSÃO 28 
DE FISCALIZAÇÃO: Dando continuidade, o Senhor Presidente passa a palavra ao Conselheiro 29 
Sergio Lopes, que relata brevemente os processos administrativos de inscrições, cancelamentos, 30 
registros, e de fiscalização, abaixo relacionados, que posteriormente são homologados pelos membros 31 
do Plenário. 2.1 – Inscrições / Cancelamentos: Registros Definitivos: Fundação de Estudos Sociais 32 
do Paraná – FESP, Soraia Nadaline Loer, Reg. 7929; FAE Business School – Centro Universitário, 33 
Simone Lazzarotto de Silva e Mello, Reg. 7920, Carminda Lopes, Reg. 7928, Jani Rogerio Branco, 34 
Reg. 7930; Universidade Federal do Paraná – UFPR, Noelle Mariana Santos Araújo Fritzen, Reg. 35 
7921, Denis Offmann, Reg. 7922, Joel de Jesus Macedo, Reg. 7923; Universidade Estadual do Oeste 36 
do Paraná – UNIOESTE CASCAVEL, Juceli Moreira Chiaramonte, Reg. 7926, Universidade 37 
Estadual de Londrina – UEL, José Luis de Maria, Reg. 7914; Universidade Estadual do Centro Oeste 38 
– UNICENTRO, Sandro Sutil de Oliveira, Reg. 7915; Universidade Positivo – UP, Diogo Hiladii, 39 
Reg. 7924; Pontifícia Universidade Católica de Minas Gerais – PUC/MG, Olivia Carolina de Resende 40 
Basílio, Reg. 7927. Registros Temporários para Definitivos: Universidade Federal do Paraná – 41 
UFPR, Nastassia Romano de Castro, Reg. 7636, Everton de Andrade, Reg. 7729. Registros de 42 
Estudante: Universidade Federal do Paraná – UFPR, Carlos Eduardo de Freitas, Reg. E-1000; 43 
Universidade Estadual do Centro Oeste – UNICENTRO, Claudinei Cardoso, Reg. E-1004, Débora 44 
Silvana Silva, Reg. E-1005, Fernando Mendes da Silva, Reg. E-1006, Geisi Daiana Gomes, Reg. E-45 
1007, Jeciane de Paula, Reg. E-1008, Jessica Cristiane Andrade de Paula, Reg. E- 1009, Kelly 46 
Kruchelski, Reg. E- 1010, Leisa Aline Hulse, Reg. E- 1011, Marinaldo Pereira Eurich, Reg. E- 1012, 47 
Miriam Maria Pilonetto, Reg. E-1013, Rosenilda Boreck, Reg. E-1014, Rosicleia Bortolini, Reg. E-48 
1015, Silvia Joay, Re. E-1016, Vanessa Vidal Teixeira Siejka, Reg. E-1017, Valdete de Fátima 49 
Lourence, Reg. E-1018, Valmir Jakubowski, Reg. E-1019, Viviane Perszel, Reg. E-1020, Andreza 50 
Corrêa, Reg. E-1021, Anne Loyse Proença Ribeiro, Reg. E-1022, Bruno Karam da Roza, Reg. E-1023, 51 
Taiz Cristiane de Almeida, Reg. E-1024, Gianlucas Gomes Ferreira, Reg. E-1035, Ana Carolina 52 
Oliveira Kelm, Reg. E-1036; Universidade Estadual do Oeste do Paraná – UNIOESTE CASCAVEL, 53 



  

Bianca da Silva Lorencete, Reg. E-1037, Douglas Vinicius Terciotti, Reg. E-1038, Katley Caroline 54 
Andrighetti Prizak, Reg. E-1039; Universidade Federal do Paraná – UFPR, Carlos Eduardo de Freitas, 55 
Reg. E-1000; Universidade Estadual de Ponta Grossa – UEPG, Silvana Aparecida Maximo, Reg. E-56 
1025, Taís Kaizer Menegazzo, Reg. E-1026, Rosa Pietruszynski Mocelim, Reg. E-1027, Denise 57 
Campos Camargo, Reg. E-1028, Najara Pereira, Reg. E-1029, Evelyn Elfi Schuller, Reg. E-1030, 58 
Henrique da Silva Marques, Reg. E-1031, Guilherme Verschoor Neto, Reg. E-1032, Bruno Calassa, 59 
Reg. E-1033; Universidade Federal da Fronteira Sul – UFFS, Fernando Pires, Reg. E-1041, Leisiane 60 
Valbring, Reg. E-1042, Josimar Balduino, Reg. E-1043, Vanya Stefanski Buskievicz, Reg. E-1044, 61 
Leonice Aparecida dos Santos Ferreira, Reg. E-1045, Mariza Vaczak Valerio, Reg. E-1046, Jacson 62 
Franco de Andrade, Reg. E-1047, Valderez Boaria Heesch, Reg. E-1048, Fabiana Santos, Reg. E-63 
1049, Maria Helena Prestes, Reg. E-1050, Joany Nogueira Pacheco, Reg. E-1051, Paulo Cesar Boaria, 64 
Reg. E-1052, Thais Regina Ferreira, Reg. E-1054, Indiane Witcel Rubenich, Reg. E-1055, Eliton 65 
Patrique kasinei, Reg. E-1056, Aline Kuskoski, Reg. E-1057, Welington Tomacheski, Reg. E-1058, 66 
Marcio Rodrigo de Oliveira, E-1059, Altieres Rochteschel, Reg. E-1060, Cibele de Freitas, Reg. E-67 
1061, Adriane Thais Walczinski, Reg. E-1062, Glaucia Keli Back, Reg. E-1063, Denise Soares da 68 
Roxa, E-1064, Wiliam Marcos Gomes, Reg. E-1065, Aline Maria Burg, Reg. E-1066, Lisabeli 69 
Tomacheski, Reg. E-1067, Ricardo Pazinato, Reg. E-1068, Pedro Richeta, Reg. E-1069, José Ilineu de 70 
Ramos, Reg. E-1070, Suzi de Oliveira, Reg. E-1071, Josemara da Silva Martins, Reg. E-1072, Arildo 71 
Pirolla, Reg. E-1073, Thais Eliziane Garcia, Reg. E-1074, Aline Andressa de Mattos, Reg. E-1075, 72 
Daniele Fatima Pszysiezny, Reg. E-1076, Ederson Antonio Moretti, Reg. E-1077, Adelino Teston, 73 
Reg. E-1078, Renata Scandolara, Reg. E-1079, Aline de Pieri, Reg. E-1080, Marcia Freddo Oleias, 74 
Reg. E-1081, Anderson Sartorelli, Reg. E-1082, Valdirene Dambroski, E-1083, Yogo Kubiak 75 
Canquerino, Reg. E-1084, Cristina Stumer dos Santos, Reg. E-1085, Odair José Ferreira de Oliveira, 76 
Reg. E-1086, Luma de Matos, Reg. E-1087, Marcos Paulo Grosselli, Reg. E-1088, Carina Bertella, 77 
Reg. E-1089, Wislan Dagostini, Reg. E-1090, Jonas Secretti Facco, Reg. E-1091, Valquíria da Rocha 78 
Leoncio, Reg. E-1092, Jezica Tamiris Dortelmann, Reg. E-1093, Osvaldino Viana Giteski Junior, Reg. 79 
E-1094, Vinicius Venson, Reg. E-1095, Cidimara Alves dos Santos, Reg. E-1096, Vera Maria 80 
Rossignol, Reg. E-1097, Maiara Ariana Novochadlo, Reg. E-1098, Willian Luiz Kraemer, Reg. E-81 
1099, Gerson Bernardo Fruhling, Reg. E-1100; Universidade Estadual do Norte do Paraná – UENP, 82 
Ederval Aparecido Mantellato, Reg. E-1101, Daniela Ferreira Midena, Reg. E-1102, Karla Cristina 83 
Tyskowski, Reg. E-1103, Rafaela da Silva Teixeira, Reg. E-1104, Vitor Cruz Fazano, Reg. E-1105, 84 
Gustavo Henrique Leite de Castro, Reg. E-1106, Fabiane Angélica de Oliveira, Reg. E-1107, Gabriel 85 
de Barros Araújo, Reg. E-1108, Luan Vinicius Bernardelli, Reg. E-1109, Wellington Houloff, Reg. E-86 
1110, Lara Luch Lima, Reg. E-1112, Helton Carlos Dognani, Reg. E-1113, Jhonathan Greff Alves, 87 
Reg. E-1114, Viviane Maria de Oliveira, Reg. E-1115. Renovação de Registros de Estudante: 88 
Universidade Estadual do Oeste do Paraná – UNIOESTE CASCAVEL, Eduardo Mateus Souza 89 
Rovaris, Reg. E-290; Universidade Estadual do Oeste do Paraná – UNIOESTE FRANCISCO 90 
BELTRÃO, William Eidt, Reg. E-425, Ana Claudia Kuntz, Reg. E-476, Vanessa Paludo Marchioro, 91 
Reg. E-977; FAE Business School – Centro Universitário, Cristiano Vinicius Ferreira, Reg. E-428, 92 
Henrique Alves dos Santos, Reg. E-429. Registro de Pessoa Jurídica: Confiance Consultores 93 
Associados SS Ltda. – ME, Reg. 643. Remição de Registro: Helena Fukuro Itakura, Proc. 238/12, 94 
Reg. 1766, deferido a partir da data protocolada e requerimento assinado, isto é, 25.05.12; Masao 95 
Jureishi, Proc. 207/12, Reg. 224, deferido a partir da data do cumprimento dos requisitos preenchidos, 96 
isto é, etários e de tempo de contribuição em 03/01/2004, mantendo o TCD das anuidades de 1994 a 97 
1999; Nelia Maria Pinheiro P. von Tempski Silva, Proc. 239/12, Reg. 4948, deferido a partir da data 98 
do cumprimento dos requisitos preenchidos, isto é, etários e de tempo de contribuição, mantendo o 99 
TCD das  anuidades de 1999 a 2005 e anuidade proporcional de 2006. Suspensão de Registro por 100 
Motivo de Desemprego: Araceli Linhares Carlim, Proc. 041/12, Reg. 6406, deferido a partir da data 101 
de 01.02.2012 até 01.02.2013, tendo assinado TCD da anuidade 2011 e 1/12 avos de 2012. 102 
Cancelamento de Registro por Aposentadoria: Altino Custodio Ferreira, Proc. 201/12, Reg. 6500, 103 
deferido a partir da data protocolada e requerimento assinado, isto é, 23.04.12, mantendo o TCD da 104 
anuidade 2011 e 4/12 avos de 2012; Danilo Crippa, Proc. 229/12, Reg. 1483, deferido a partir da data 105 
protocolada e requerimento assinado, isto é, 21.05.12; Eliana Ebbers Fabiani, Proc. 213/12, Reg. 3314, 106 



  

deferido a partir da data protocolada e requerimento assinado, isto é, 27.04.12; Jaime Batista da Silva, 107 
Proc. 411/11, Reg. 2126, deferido a partir da data protocolada e requerimento assinado, isto é, 108 
09.12.12, mantendo os TCD's das anuidades de 2004 a 2007 e de 2008 a 2011; Jolita Rasera 109 
Schauenburg, Proc. 023/12, Reg. 834, deferido a partir da data protocolada e requerimento assinado, 110 
isto é, 18.01.12, mantendo o TCD das anuidades de 2010, 2011 e 1/12 avos de 2012; Georges 111 
Panteliadis, Proc. 038/12, Reg. 2277, deferido a partir da data protocolada e requerimento assinado, 112 
isto é, 26.01.12. Cancelamento de Registro por Não Exercício da Profissão: Ivan Carlos de 113 
Moraes, Proc. 202/12, Reg. 5885, deferido a partir da data protocolada e requerimento assinado, isto é, 114 
23.04.12, mantendo o TCD das anuidades de 2009 a 2011. Arquivamento de processo por falta de 115 
documentos comprobatórios: Walfrido Gonçalves Filho, Proc. 404/11, Reg. 7194, arquivamento em 116 
razão da falta de elementos comprobatórios, conforme determinação explícita das leis processuais civil 117 
e administrativa. Lançamento dos débitos vindouros de acordo com a Lei 9.784, art. 40 e 53. 118 
Anuidades de 2008 a 2012 em aberto. Cancelamento de Registro pelo Não Exercício da Profissão: 119 
Ivan de Oliveira, Proc. 052/12, Reg. 4629, deferido por não exercício da profissão; Cancelamento de 120 
Registro por motivo de doença: Ildeu Carlos Canali, Proc. 190/12, Reg. 820, manutenção do registro 121 
com isenção de anuidades por motivo de moléstia grave. Isenção  a partir de 04/2008; Gil Marcos 122 
Roesler, Proc. 386/11, Reg. 6731, cancelamento com isenção de anuidade a partir de 07/2009. 2.2 – 123 
Processos de Fiscalização: C & T Consultores S/S Ltda., Proc. 361/11, cancelado face baixa do 124 
CNPJ, não há débitos pendentes; C. P. Consultoria e Ass. Empr. S/C Ltda., Proc. 089/12, a partir da 125 
data do protocolo, cobrança de anuidades vencidas; Planap Consultoria e Planej. S/S, Proc. 159/12, a 126 
partir da data do protocolo, cobrança de anuidades vencidas; EAD Consultoria e Trein.Empres, Proc. 127 
012/07, considerando a não efetivação do registro, processo tem andamento normal, com aplicação de 128 
multa; Sertcon Serviços Terc. Consultoria Ltda, Proc. 379/10, procedência do auto de infração, com 129 
aplicação de multa; Confiance Consultoria Associados S/S, Proc. 290/11, arquivar face realização de 130 
registro; Nastassia Romanó Leite de Castro, Proc. 163/12, arquivar face realização de registro; 131 
Jeferson Garcia Gimenez, Proc. 165/12, arquivar face realização de registro. 3 – PLANO DE 132 
CARGOS E SALÁRIOS: 3.1 – Definição da quantidade de funcionários que serão promovidos 133 
por merecimento e antiguidade, conforme prevê o plano de cargos e salários: O senhor presidente 134 
relata ao plenário, a necessidade da definição da quantidade de funcionários que serão promovidos por 135 
merecimento e antiguidade, conforme prevê o plano de cargos e salários. A referida avaliação foi 136 
realizada no final de 2011, pelos membros da comissão. A definição da quantidade de promoções não 137 
foi enviada ao plenário na ocasião e somente agora vem para a regularização da situação. Dentre os 138 
dez funcionários pertencentes ao quadro do CORECON, dois não poderão ser promovidos por terem 139 
menos de dois anos de registro de empregado e dois por terem sidos classificados como bom. Entre os 140 
funcionários, seis estão habilitados para serem indicados para promoção, tanto por merecimento ou 141 
antiguidade, por terem atingindo a classificação como ótimos. Após discussão, fica homologada pela 142 
plenária, a promoção horizontal, sendo três por merecimento e três por antiguidade, acatando o 143 
resultado da avaliação e desempenho do plano de cargos e salários. Este critério e válido somente para 144 
este exercício, considerando que o mesmo comporta a previsão orçamentária do exercício de 2012. O 145 
conselheiro Ario pede a palavra e informa que na página setenta e dois, o plano informa sobre a fase 146 
de cogitação, o que gera dúvida o que seria esta fase, e que o correto seria fase de identificação. 3.2 – 147 
Substituição de membro da Comissão de Progressão Funcional (CPF) – Portaria 013/2012: Após 148 
discussão, o Conselheiro José Augusto Soavinski, também Vice-Presidente do CORECON/PR, é 149 
eleito membro da Comissão de Progressão Funcional (CPF), função antes ocupada pela Ex-Presidente 150 
Maria de Fátima Miranda.  Ficam designados através da portaria 013/2012, os conselheiros Eduardo 151 
Moreira Garcia, Sérgio Lopes e José Augusto Soavinski, e o Gerente Executivo Amarildo de 152 
Souza Santos, sob a presidência do primeiro, para compor a Comissão de Progressão Funcional – 153 
CPF do Corecon-PR, conforme Prevê o Plano de Cargos e Salários.  4 – 4º PRÊMIO 154 
ECONOMISTA PARANAENSE DO ANO: 4.1 – Candidatos indicados pelos Conselheiros ao 4º 155 
Prêmio Economista Paranaense do Ano para as categorias Jornalista Econômico e Economista 156 
Paranaense do Ano: O senhor presidente informa, que foi encaminhado via email aos conselheiros o 157 
pedido de indicações de nomes para concorrer ao prêmio nas categorias Economista Paranaense do 158 
Ano e Jornalista Econômico do ano. O Conselheiro Ario pede esclarecimentos no tocante a 159 



  

participação dos finalistas das categorias em anos anteriores, se os mesmos  podem concorrer  nos 160 
próximos concursos. Conforme prevê o regulamento do Prêmio, somente os premiados, ou seja, os 161 
primeiros colocados não poderão participar dos próximos concursos. Após várias sugestões pela 162 
plenária, ficam indicados pela plenária para a lista candidatos ao prêmio, na categoria Jornalista 163 
Econômico do Ano Paul Martins, José Wille e Wilson Soler e para a categoria Economista do Ano, 164 
Joel Malucelli, Luiz Carlos Jorge Hauly e Norberto Anacleto Ortigara. 5 – INFORMES: 5.1 – Sobre 165 
a quantidade de trabalhos recebidos no 22º Prêmio Paraná de Economia: O senhor presidente 166 
passa a palavra ao conselheiro Sergio Lopes, membro da comissão organizadora, o qual informa que 167 
foram recebidos 18 (dezoito) monografias para concorrer na categoria Pura e Aplica e 25 (vinte e 168 
cinco) para a categoria Paranaense. 5.2 – Sobre o 2º Torneio Paranaense de Economia, realizado 169 
nos dias 07 e 08 de junho de 2012 em Foz do Iguaçu: O senhor presidente informa que o torneio foi 170 
um sucesso e tivemos a participação de 10(dez) Instituições de Ensino Superior, ficando a dupla da 171 
FECILCAM em primeiro, Unioeste Francisco Beltrão em segundo, UEM em terceiro e Positivo em 172 
Quarto. O vice presidente do COFECON Kanitar Cordeiro, pede a palavra para informar sobre a II 173 
Gincana Nacional de Economia, promovida pelo COFECON, sobre a importância da realização da 174 
mesma e o problema ocorrido na questão de licitação para aquisição do software e que este problema 175 
já está sendo resolvido. 5.3 – Sobre o 1º EPECO, realizado nos dias 07 e 08 de junho de 2012 em 176 
Foz do Iguaçu: O senhor presidente informa que o CORECON promoveu no dia 07 de junho, em Foz 177 
do Iguaçu, no Viale Cataratas, o 1º Encontro Paranaense de Economistas e Estudantes de Economia, 178 
que teve como tema o “Currículo e o Mercado de Trabalho dos Economistas”. O evento foi muito bem 179 
organizado, os funcionários estão de parabéns. O evento contou com a presença de cento e cinquenta 180 
participantes e os debates foram excelentes e reuniu especialistas em mercado para discutir os rumos 181 
da profissão, entre eles, o economista e professor Carlos Lessa, que abriu a programação.  Ao final do 182 
evento, foi elabora a Carta de Foz, redigida pelo presidente e encaminhada a todos os coordenadores 183 
de curso de economia que participaram do evento, para contribuir com sugestões para a mesma. O 184 
senhor vice presidente do COFECON, Kanitar Cordeiro, informa que leu carta, está perfeita e 185 
cumprimenta a todos pelo sucesso do evento e que a mesma será divulgada no âmbito do sistema 186 
COFECON/CORECONs. Foi passada a palavra ao conselheiro Carlos Alberto Gandolfo, que informa 187 
que no dia 08 de junho, foi promovido no encontro, o mini curso de perícia econômico-financeiro, o 188 
qual foi muito bem aceito pelos participantes. 5.4 – Carta de Foz: O senhor presidente, informa que 189 
Carta de Foz, elaborada no EPECO, será enviada a todo o sistema COFECON/CORECONs e aos 190 
coordenadores do curso de economia das Instituições de Ensino do Estado Paraná. Carta de Foz na 191 
integra: “No dia sete de junho de 2012, durante o 1° Encontro Paranaense de Economistas e 192 
Estudantes de Economia – EPECO, economistas e estudantes de economia puderam assistir palestras e 193 
debater sobre a realidade dos cursos de Economia do nosso Estado vis-à-vis o mercado de trabalho. O 194 
EPECO iniciou com a palestra de um dos maiores economistas estruturalistas do Brasil, Carlos Lessa. 195 
Este apresentou sua visão sobre a problemática abordada na qual, segundo ele, a evasão dos alunos  196 
não é privilégio do curso de Economia, mas é muito comum em cursos onde é necessária a base 197 
matemática e, como os novos estudantes apresentam falta de base nesta matéria, ocorre grande evasão. 198 
Observou que, apesar do grande viés quantitativo, o fato de estudarmos Política Econômica permite, 199 
diferentemente de outros cursos, desenvolver os dois lados do cérebro, sendo esta uma das causas da 200 
diferenciação dos Economistas em relação às outras profissões no mercado de trabalho e, por isso, 201 
nunca se deve abdicar do estudo desta área. No período da tarde foram apresentados os vários campos 202 
de atuação dos Economistas, novas possibilidades de atuação e a necessidade de constante atualização, 203 
tanto dos estudantes quanto dos próprios economistas. Foi dada ênfase à participação dos economistas 204 
no setor público, tanto na academia quanto nas empresas públicas, para onde a formação do 205 
economista está muito direcionada e consolidada. Como a evolução da demanda por esses 206 
profissionais no setor público foi se reduzindo ao longo dos anos, devido à própria dinâmica da 207 
economia, o setor privado apresenta-se como a área com maiores possibilidades de trabalho, mas que 208 
não está sendo explorada a contento pelos nossos formandos. Observou-se que na graduação é dada 209 
ênfase às áreas de trabalho que são exclusivas da profissão dos economistas, deixando em segundo e 210 
terceiro plano, ou mesmo não sendo abordadas, áreas onde o economista tem habilitação para atuar, 211 
mas que são compartilhadas, concorrentes ou mesmo complementares de outras profissões. Estas áreas 212 



  

são, por exemplo: Elaboração e Análise de Projetos, Orçamento Público e Empresarial, Arbitragem, 213 
Gestão Financeira, Auditoria e Perícia, entre outras. No segundo painel foi apresentado um estudo 214 
comparativo entre os conteúdos ministrados nos cursos de Economia do Paraná, de alguns dos 215 
principais do Brasil e alguns que são referência nos EUA, Europa e América do Sul. Observou-se que 216 
nos principais cursos de Economia do Brasil e do mundo apresentados no estudo, existe a 217 
proeminência de determinado grupo de conteúdos, uns mais focados em Economia Aplicada, Métodos 218 
Quantitativos e outros, demonstrando que o curso possui um foco, um direcionamento, a determinação 219 
de um campo de atuação específico, uma identidade. Quando observamos o comparativo dos cursos do 220 
Estado do Paraná, vemos que existe uma grande homogeneidade entre os conteúdos, há pouca 221 
diferenciação. Foi demonstrado que as Diretrizes Curriculares para o Curso de Economia possuem 222 
50% dentro da Formação Básica Obrigatória e, por consequência, os outros 50% são de livre definição 223 
pelas instituições de ensino a respeito de quais disciplinas devem ser ofertadas. Foi também 224 
apresentado que os cursos de Administração também possuíam essa estrutura e utilizaram desse 225 
expediente para diferenciação dos seus cursos. Na manhã seguinte, durante a reunião de 226 
coordenadores de curso, foi comentado sobre a redução da demanda nos cursos de economia e seu 227 
prazo de duração. Sobre este último assunto percebeu-se que, em sua grande maioria, os cursos duram 228 
quatro anos, sendo que os cursos noturnos são de cinco anos. Tendo como fundo as discussões do dia 229 
anterior, um depoimento corroborou o estudo e os debates apresentados. O coordenador de uma das 230 
instituições de ensino apresentou a situação do seu curso, que foi reduzido para quatro anos e este 231 
focou o último ano do curso em dois campos específicos de atuação, ou seja, deu uma identidade para 232 
o curso, que está relacionada à realidade econômica da região e aos cursos de pós-graduação que a 233 
instituição mantém. Com essas alterações o curso viu sua demanda elevar-se, sendo atualmente a 234 
maior relação candidato/vaga entre os Cursos de Economia do Estado, além dos seus egressos 235 
conseguirem se posicionar no mercado de trabalho. Diante das palestras e nos debates pôde-se 236 
observar que a evasão escolar é um fato comum a todos os cursos que possuem como característica 237 
uma maior necessidade de conhecimento em métodos quantitativos. Porém, a queda na demanda no 238 
seu ingresso está diretamente relacionada à percepção sobre as possibilidades de colocação no 239 
mercado de trabalho. Neste ponto, a formação nos cursos de Economia e a forma como suas entidades 240 
representativas estão se posicionando perante a sociedade, não estão demonstrando a real necessidade 241 
de se ter o economista atuando nos vários campos de trabalho para os quais está habilitado. A 242 
evolução da economia fez com que o mercado do setor público, antes grande demandante do 243 
profissional economista, se retraísse, e o setor privado passasse a ser para o economista o principal 244 
lócus de trabalho, mas que não está sendo alcançado a contento. Algumas propostas para alterar a 245 
realidade debatida estão listadas abaixo: Verificar as necessidades do mercado no qual as instituições 246 
de ensino estão inseridas e buscar criar uma identidade para o curso levando em consideração essas 247 
necessidades; Buscar inserir no currículo dos cursos de economia matérias de áreas nas quais o 248 
economista tem habilitação para atuar, mas que são compartilhadas, concorrentes ou mesmo 249 
complementares de outras profissões; As entidades representativas poderiam realizar campanhas nas 250 
escolas e pré-vestibulares e nas empresas para apresentar o curso de economia, seus campos de 251 
atuação e sua importância para a sociedade, com o intuito de melhorar a procura pelo curso; As 252 
entidades representativas deveriam emitir opiniões imediatas a qualquer nova notícia, evento ou ato de 253 
âmbito internacional, nacional, regional ou mesmo local, com relação a assuntos de relevância 254 
econômica e política que tenham repercussões econômicas.”6 – XXII SINCE – SIMPÓSIO 255 
NACIONAL DOS CONSELHOS DE ECONOMIA – 12 A 15 DE SETEMBRO EM BELO 256 
HORIZONTE/MG: 6.1 – Definição dos participantes eleitos pela Plenária, Presidente e 3 (três) 257 
Conselheiros, conforme prevê a Resolução 1.870/2012 do COFECON: Após discussão, foram 258 
eleitos pela Plenária os seguintes participantes ao XXII SINCE: Senhor Presidente Eduardo Moreira 259 
Garcia, Senhor Vice-Presidente José Augusto Soavinski, Conselheiro Sergio Lopes, e Delegado de 260 
Campo Mourão Jesus Crepaldi. 6.2 – Definição de 4(quatro) Delegados do CORECON/PR, 261 
quantidade definida conforme o ECVs (economistas em condição de voto), em 31 de dezembro 262 
de 2011: Após discussão, foram eleitos pela Plenária os seguintes participantes ao XXII SINCE: 263 
Delegados Antonio Agenor Denardi, Carlos Alberto Gandolfo, Carlos Magno Andrioli Bittencourt, e 264 
Sergio Guimarães Hardy. 6.3 - Esclarecimento das duas batalhas campais já ocorridas em dois 265 



  

SINCES anteriores, vencidas pelos que negam o registro aos doutores (o Paraná sempre esteve 266 
entre as lideranças), para evitar que doutores em economia, de qualquer graduação, possa se 267 
registrar como economista. Verificar a pertinência do CORECON-PR, como em vezes 268 
anteriores, se manifestar, talvez com moção plenária, contra a proposta. O senhor presidente 269 
informa, que o item foi incluso na pauta atendendo ao pedido do Conselheiro Sergio Hardy e que serão 270 
realizadas reuniões antes do início no SINCE, para definir quem vai participar em cada comissão. O 271 
senhor vice-presidente do COFECON, Kanitar Cordeiro, da sua opinião a respeito do assunto, 272 
informando que a nossa lei atual permite o registro no CORECON para bacharéis em ciências 273 
econômicas e como vamos incluir doutor contrariando a Lei. Sua posição é que a lei deve ser 274 
cumprida, até que ela seja alterada. A discussão tem origem de pessoas que não tem o curso de 275 
economia, mas possuem notório conhecimento em economia. O Conselheiro Carlos Magno questiona 276 
de quem leva esta proposta para o SINCE, é informado a mesmo que vem de São Paulo. 7 – 277 
DEFINIÇÃO DOS REPRESENTANTES DO CORECON/PR NO XVII ENESUL E I 278 
ENCONTRO SUL BRASILEIRO DE AVALIAÇÃO, AUDITORIA E P ERÍCIA 279 
ECONÔMICO-FINANCEIRA – 02 E 03 DE AGOSTO DE 2012 EM PORTO ALEGRE/RS:  O 280 
Senhor presidente, informa sobre a realização dos eventos e que serão nos mesmos moldes dos Enesul 281 
e Encontro realizado em 2011 pelo CORECON-PR. Após discussão, foram eleitos pela Plenária os 282 
seguintes participantes ao XVII ENESUL: Eduardo Moreira Garcia, presidente, Jose Augusto 283 
Soavinsky, vice presidente, os conselheiros Antonio Agenor Denardi, Carlos Alberto Gandolfo, Sergio 284 
Guimaraes Hardy, Ronaldo Antunes da Silva, Carlos Magno Andrioli Bittencourt, João Carlos 285 
Leonello e Jose Maria Ramos, delegado de Francisco Beltrão.  Haverá também a participação dos 286 
conselheiros Kalil Karam Netto e Elhana Maria Moreira Marcelino Farias como palestrantes no I 287 
Encontro. 8 – ELEIÇÕES 2012 DO CORECON/PR: 8.1 – Formação da Comissão Eleitoral para 288 
as Eleições CORECON/PR 2012 (Resolução 007/2012): 8.1.1 – Definição de três membros efetivos: 289 
8.1.2 – Definição de um membro suplente: 8.1.3 – Indicação, dentre os componentes, do membro que 290 
assumirá a presidência da Comissão Eleitoral: Após discussão, fica designada e homologada através 291 
da Resolução nº 07/2012 a Comissão Eleitoral para 2012, constituída pelos Economistas: Ario 292 
Taborda Dergint (Presidente da Comissão), Carlos Alberto Gandolfo e Andréa Cristhine Prodohl 293 
Kovalczuk, como titulares, e Eduardo Andre Cosentino, como suplente, para coordenar e dar execução 294 
ao processo eleitoral, na forma dos procedimentos eleitorais estabelecidos na Resolução COFECON nº 295 
1.865/2011. Fica também definida, que as eleições serão realizadas no dia 31 de outubro de 2012, 296 
sendo o Regime Misto de Votação (presencial ou por correspondência). 9 – SUGESTÕES DE 297 
CONSELHEIROS: 9.1 – Kanitar Aymoré Saboia Cordeiro: Situação da Informática no 298 
CORECON/PR e a prestadora de serviços IMPLANTA: O senhor vice-presidente do COFECON 299 
Kanitar Aymore Saboia Cordeiro, informa que o COFECON está buscando uma solução para o atual 300 
problema do sistema de banco de dados dos CORECONs, através de busca de parcerias para o 301 
desenvolvimento de um novo sistema. 9.2 – Sergio Guimarães Hardy: Sociedade Brasileira de 302 
Avaliação, Auditoria e Perícia Econômico-Financeira – breve relato do andamento da 303 
constituição e lançamento: Ficou prejudicado o relato deste item, face a ausência justificada do 304 
Conselheiro Sergio Hardy. 10 – COFECON: 10.1 – Notícias do COFECON: O senhor vice-305 
presidente do COFECON Kanitar Aymore Saboia Cordeiro, faz um breve resumo das atividades e 306 
novidades ocorridas no COFECON, como a realização do SINCE, a lei da profissão do economista, o 307 
planejamento estratégico e a lei das anuidades. O sistema está vivendo o problema das anuidades, o 308 
qual foi parcialmente resolvido, através da participação do Conselhão, com a inserção de um 309 
dispositivo em Medida Provisória que estancou o problema das anuidades. Ficou uma duvida a 310 
respeito, se teria efeito retroativo o que ficou confirmado que não, somente daqui para frente. O 311 
Conselheiro informa que a nova lei da profissão do economista está em tramite no congresso nacional. 312 
Também comenta sobre o planejamento estratégico realizado pelo COFECON, com slogan missão,e 313 
que o COFECON deverá estar enviando material a respeito aos regionais. 10.2 – Indicação de 3 (três) 314 
economistas para receberem a comenda do Prêmio Personalidade Econômica do Ano: o Senhor 315 
Presidente retoma a palavra, falando que a comenda do Prêmio Personalidade Econômica do Ano é 316 
atribuída pelo Conselho Federal de Economia e que os nomes dos três economistas indicados devem 317 
ser enviados ao COFECON até o dia 29 de junho deste ano, abrindo, então, espaço para os 318 



  

Conselheiros fazerem suas indicações, indicando ele próprio o Presidente do Banco Central, 319 
Economista Alexandre Tombini, pontuando que ele está tendo um grande papel na nossa economia; 320 
o Conselheiro Regional Kanitar Aymore Saboia Cordeiro, Vice-Presidente do COFECON, sugere 321 
indicar um economista paranaense ou nomes que não estejam na mídia, sugestão que o Senhor 322 
Presidente acata; o Senhor Presidente menciona, então, o nome da Presidente do IPEA – Instituto de 323 
Pesquisa Econômica Aplicada, Economista Vanessa Petrelli Corrêa, indicação que o Plenário aceita; 324 
após alguns nomes serem sugeridos, é mencionado o nome do Diretor-Presidente do Grupo Positivo, 325 
Economista/Professor Oriovisto Guimarães, indicação aceita pelos presentes; após discussão, os três 326 
economistas indicados são aprovados pela Plenária. 11 – ASSUNTOS GERAIS: 10.1 – Próxima 327 
Reunião Plenária em 10 de agosto de 2012: Fica decidido que a próxima Reunião Ordinária será 328 
realizada no dia 10 de agosto de 2012. 10.2 – Pedido da UNIOESTE/Cascavel de apoio financeiro 329 
com o pagamento das passagens para o palestrante do XV Seminário de Economia Brasileira. O 330 
senhor presidente informa que o CORECON recebeu pedido da Unioeste/Cascavel de apoio financeiro 331 
através do pagamento das passagens aéreas do economista Gilmar Mendes Lourenço para ministrar 332 
palestra no XV Seminário de Economia Brasileira, após discussão fica homologado o pedido. 333 
ENCERRAMENTO: Nada mais havendo, o Senhor Presidente agradece a presença de todos, e às 334 
vinte e uma horas dá por encerrados os trabalhos, dos quais eu, Amarildo de Souza Santos, lavrei a 335 
presente ata que, lida e achada conforme, vai assinada por mim, e pelo Presidente do Conselho 336 
Regional de Economia da 6ª Região/PR. Curitiba, ao vigésimo segundo dia do mês de junho de 2012. 337 
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